

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10

SEGUNDA EDICIÓN

NOTICIAS

De las islas: Binisalem

A las primeras horas de la tarde de ayer jueves, se propaló la noticia de que había llegado tropa á Santa María, la cual tenía que pernoctar en dicho punto, y á la mañana siguiente dirigirse á Inca, pasando por la carretera que atraviesa este pueblo. El vecindario puso crédito á esta versión porque la gente que iba llegado de Inca manifestaba que se había publicado un pregón, instigando á los habitantes de aquel pueblo á recibir á la tropa que debía llegar de 9 á 11 de la mañana.

A las siete de la mañana de ayer numerosos grupos de gente comenzaron transitar por las calles de la población dirigiéndose á la carretera ansiosos de saludar á la tropa expedicionaria; pero tuvieron que retirarse porque se recibió la noticia de que hasta las dos de la tarde no saldría de Santa María.

No por eso decayeron los ánimos de los habitantes de este pueblo, muy al contrario, algunos fueron á pié á Santa María para cerciorarse de la verdad. Cuando se supo que era cierta la noticia, y calculando poco más ó menos la hora de llegada, todo el pueblo de Binisalem puede decirse que acudió á la carretera con la banda de música, colocándose á la entrada del pueblo.

A las tres y media de la tarde se divisaron los primeros soldados y poco tiempo después, hacían alto en medio de entusiastas vivas que el pueblo les dirigía los cuales eran contestados por los soldados.

Como no se sabía oficialmente la llegada de esa tropa no se le pudo dispensar el recibimiento que entonces se dijo; pero así mismo enseguida que hubieron llegado, el señor Alcalde que se encontraba allí, se presentó al coronel de la tropa ofreciéndole refrescos para él y la oficialidad que fueron aceptados.

Mientras estaba descansando la tropa, el Escuadrón de Mallorca entraba al pueblo por la parte de la Cruz, el cual hizo alto frente la antigua casa de Can Gilabert.

Todos los expedicionarios fueron objeto de las mayores atenciones por parte del pueblo, que se disputaban para proporcionarles refrescos.

Al cabo de media hora, se pusieron en marcha el Batallón y el Escuadrón que fueron despedidos, dándose vivas á España y al Ejército.

Hoy por la tarde casi á la misma hora ha pasado la Artillería Rodada que iba á unirse á la Infantería.

Nuestro amigo don Sebastián Ramonell Farmacéutico y Subdelegado de Medicina del partido de Inca, se halla ya casi totalmente restablecido de los heridos que sufrió el día que pasó á Palma como Comisario para la elección de Senadores. Deseamosle completa salud.—C.
30 de Abril de 1898.

Santa María

El entusiasmo que reinó el jueves en esta villa con motivo de la llegada de tropas del Batallón de Canarias fué indescriptible.

Las autoridades y el pueblo en masa acudieron á esperar la llegada de las tropas, dando vivas á España y al Ejército.

Al verificarse los alojamientos se disputaban los vecinos á los soldados, ofreciéndoles todas las casas abundante cena y comida sin cobrarle nada.

La despedida es inútil decir que fué tan entusiasta como la llegada, repitiéndose los vivas.

El viernes pasó por este pueblo descansando algunas horas el escuadrón de caballería y el sábado la compañía de Artillería Rodada.—C.
1 de Mayo de 1898.

Lapuebla

Anoche por medio de pregón el señor Alcalde anunció al vecindario que esta mañana á las seis debían llegar tropas.



EL SEÑOR

Don Bartolomé Miralles

Y MAYOL

HA FALLECIDO

DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

E. P. D.

La esposa, madre, madre política, hermanos políticos, tios, sobrinos, primos y demás parientes del finado, al participar á sus amigos y conocidos esta sensible pérdida, les ruegan que se sirvan asistir al rosario que se rezará en la Iglesia de San Antonio de Padua, á las 8 de esta noche; y seguidamente á la conducción del cadáver al cementerio desde la casa mortuoria—Herrería, 77.

No se invita particularmente, ni se reparten esquelas.

Lo que suceda les daré noticias.
2 de Mayo de 1898.

De la capital:

Con profundo pesar, debemos comunicar á nuestros lectores la noticia del fallecimiento de don Bartolomé Miralles y Mayol, nuestro muy estimado amigo.

Modesto, inteligente, laborioso y amable, el señor Miralles, se había creado una posición y un nombre envidiable en el mundo de la banca. En el Banco de España dejaron excelente memoria sus servicios y más tarde contribuyeron al auge del Fomento Agrícola de Mallorca, cuya sociedad tuvo el acierto de confiarle su gerencia, que actualmente desempeñaba.

Una antigua y pertinaz dolencia que hace muchos años le aquejaba en uno de sus accidentes le ha postrado para siempre.

Al deplorar la pérdida de un hombre tan útil, no tenemos tiempo ni serenidad más que para desear el descanso eterno á quien fué honrado en vida y desear á la señora viuda y demás familia, toda la resignación compatible con una desgracia de tal magnitud.

Ayer se empezó en la mayor parte de los templos de esta población, el devoto ejercicio del Mes de Mayo consagrado á la Virgen.

En el Socorro, la Merced y Montesión la concurrencia fué numerosísima hasta el punto de verse completamente llenos dichos templos.

Una mujer que ayer por la mañana fué en busca de un medicamento en la farmacia de la plaza de las Copiñas, fué acometida de un ataque epiléptico que le privó el sentido.

Auxiliada inmediatamente por varios facultativos que se encontraban en dicha farmacia, se logró que se restableciera á los pocos momentos.

Más tarde acudió el cabo de la guardia municipal señor Pérez, quien acompañó á la referida mujer, en un carruaje, á su domicilio.

A las seis de la mañana de hoy, el vaporcito *Cabrera*, ha hecho el primer viaje, después de la importante reparación de que ha sido objeto, á la isla de su nombre.

Verdaderamente primaveral fué el tiempo que reinó ayer en esta población.

Desde las primeras horas de la mañana hasta la noche reinó un sol esplendido, sin que se viera en todo el horizonte la menor nubecilla.

Esto fué causa de que muchas de las familias del interior de la población se trasladaran á pasar el día en sus casitas de recreo.

Llamamos la atención del señor Alcalde acerca del pestilente olor que exhalan algunas de las cloacas de las vías laterales del paseo del Borne.

Esperamos que el señor Alcalde dará las órdenes necesarias para la inmediata desaparición de dichos focos.

La guardia municipal encerró anoche en el depósito de Capuchinos á un individuo, que con la cabeza trastornada por efectos del alcohol, estaba promoviendo escándalo en la vía pública.

Numerosas fueron ayer las familias de esta ciudad que aprovechando lo apasible del tiempo salieron de sus casas dando largos paseos por los alrededores de la población.

Por la tarde, tanto la acera del muelle como el paseo del Borne se vieron animadísimo, este último hasta á más de las nueve.

Siguen adelantando rápidamente las obras de la nueva batería que se está construyendo en el baluarte de Velarde, siendo muy probable que en esta semana queden por completo emplazados los dos cañones de la parte del Mediodía de la misma.

Ayer por la mañana vimos colocados en la mayor parte de los templos de esta ciudad unos cepillos y en la parte superior unos cartelones con los colores nacionales en los que se leían la

siguiente inscripción, ¡Por la Patria! El producto que se saque destinará á la Suscripción nacional.

Según leemos en los periódicos de Mahón, se han hecho á las tropas expedicionarias, entusiastas recibimientos, dándose en su honor varios banquetes y bailes en las sociedades de aquella ciudad.

Entre los tripulantes del vapor *Panamá* que fué detenido por dos cruceiros yankees, y se hallan presos en la Florida, se encuentra nuestro paisano don Domingo Muntaner, capellán de dicho trasatlántico. Por telegrama que recibió su familia se sabe no tienen novedad.

La tropa franca de servicio del Regional número 1 y del batallón de Wad-Ras con sus correspondientes banderas, asistieron ayer á misa á las nueve en el convento de Religiosas Teresas.

Mañana á las once y media se verá en juicio oral y público ante esta Audiencia la causa sobre hurto instruida por el Juzgado de Manacor, contra Bartolomé Ferrer el cual estará defendido por el letrado don Miguel Roselló y Alemany y el procurador don Sebastián Palou.

Buques que han luchado

A continuación publicamos algunos datos referentes á los cruceiros que han sucumbido en el fatal combate de Cavite con la escuadra yankee.

Reina Cristina

Cruceiro de primera clase

Hoy mismo cumplen doce años que fué botado al agua en el Ferrol con toda felicidad, el buque de hierro de mayores dimensiones que se había construido hasta en aquella fecha en arsenales españoles.

La quilla se puso el 12 de Agosto de 1881 siendo ministro de Marina el señor Pavia y Pavia.

El *Reina Cristina* reúne las dimen-

siones y circunstancias siguientes: eslora entre perpendiculares, 48'80 metros; manga, 13'20; puntal, 8'50; calado medio, 5; desplazamiento, 3.090 toneladas; fuerza, 4800 caballos indicados.

Todo su caso es de hierro, de fábricas de Asturias, está construido por el sistema celular en la parte ocupada por las calderas y máquinas, y dividido en diez compartimientos estancos; su armamento consiste en seis cañones de 16 centímetros Hontoria, montados en seis reductos salientes dos en cada extremidad y á cada costado de la cubierta alta y otros dos más pequeños en las bandas, además lleva cuatro ametralladoras Nordenfeld y cinco tubos Cazatorpederos; su máquina pulsora, construida en los talleres de los señores Peeu de Greenvoich, es de alta y baja presión mueve una sola hélice constando de tres cilindros y diez calderas generadoras de vapor; su aparejo es de goleta de tres palos llevando nueve embarcaciones dos de vapor lleva proyectos de luz eléctrica sistema Magin.

El proyecto fué debido al brigadier de ingenieros de la Armada nacional Sr. D. Tomás de Tallerie.

Don Antonio de Ulloa

Cruceiro de segunda clase

Fué construido en el arsenal de la Carraca.

Todo el casco es de hierro, se empezó á construir á fines de 1884; se botó al agua en Enero de 1887.

Sus dimensiones y circunstancias son: Eslora, 64 metros; manga, 9'75; calado, 3'81; desplazamiento, 1.200 toneladas; fuerza de sus máquinas, 1.500 caballos; velocidad, 14 millas.

Su armamento consiste en cinco cañones de 12 centímetros y dos de nueve centímetros Hontoria una de tiro rápido y cuatro ametralladoras Nordenfeld.

Está provisto de alumbrado eléctrico y sus máquinas son del sistema Compuel, construidas en Sevilla por los señores Portillo y Wite.

Son del mismo tipo el *Isabel II*; el *Don Juan de Austria*; el *Conde de Venadito* y el *Infanta Isabel*, también lo era el *Cristóbal Colon* que se fué á pique en Cuba.

Corbeta "Castilla,"

El día 9 de Septiembre de 1881 fué botada al agua en el arsenal de la Carraca.

La *Castilla* es de esbelto y elegante corte y aunque de madera el exterior se asemeja á los barcos blindados y como tal se dió principio á su construcción en 1869; sus dimensiones son: eslora 72 metros; manga 13 m. 56; profundidad 11 m. 50 y calados 6 m. 30; su desplazamiento es de 3.600 toneladas; su máquina desarrolla una fuerza de 1.000 caballos su andar se calcula en 14 millas por hora.

Monta seis piezas en batería en portas al efecto, calibre 16 centímetros con correderas y montajes de hierro, sistema Hontoria; 4 de 16 centímetros más peso y fuerza que las anteriores montados en reductos semicirculares, sobre cubierta; otras cuatro de 9 y 7 centímetros para utilizarlas en caso necesario y cuatro ametralladoras, por último debajo del puente. Todo sistema Hontoria.

Este buque antes de botarse al agua estuvo doce años en las gradas.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Sin noticias

Madrid 2 á las 9'30 m.

Hay carencia absoluta de noticias de Cuba.

Hace un día lluvioso que desluce la fiesta nacional.

Han producido general impresión las noticias recibidas de Cavite.

Se han tomado precauciones con objeto de evitar en absoluto las manifestaciones.

La prensa.-Lo que dice un ministro.

Madrid 2 á las 9'30 m.
' ' ' 9'35 '
' ' ' 10'40 '

La prensa publica extensos relatos de las manifestaciones hechas anoche.

Acusa al gobierno de imprevisión.

Hace un llamamiento al patriotismo á fin de que el país no se deje llevar por la pesadumbre y el aniquilamiento, pues hoy más que nunca se necesitan las energías para tomar pronta revancha del desastre sufrido en Filipinas.

El señor Bermejo sin embargo opina que se dejará al señor Montojo en completa libertad.

El señor Montojo salió para Subic, retrocediendo por no estar aun terminadas las fortificaciones que se construían.

El artillado más útil lo llevaba el *María Cristina*. El resultado estaba previsto.

Como la entrada de la escuadra yankee en la bahía de Manila fué por sorpresa, nadie se ocupó en colocar torpedos y en tomar medidas preventivas.

Créese que los yankees no desembarcarán pues su único propósito es desembarcar armas y municiones para fomentar la rebeldía.

El señor Bermejo continuó diciendo que no echarán pié á tierra porque serían destruidos por las tropas y los voluntarios.

¿Cree Vd. que intervengan las naciones?, se le preguntó.

—Tal vez, pero nada hay seguro.

¿Se enviarán nuevos barcos á Filipinas.

—¿Para qué? Tardarian mucho en llegar. Ahora es necesario que pensemos en acudir á otra parte donde la suerte quiera sernos más propicia.

Derrota completa

Madrid 2 á las 9'30 m.

El Liberal publica un telegrama de Manila confirmando la pérdida total de la escuadra española.

El consul inglés conferenció con el jefe de la escuadra yankee, ignorándose el objeto de la conferencia.

El enemigo se ha situado frente á Manila.

La población emigra temiendo al bombardeo.

La tripulación del *Mindanao* se ha salvado.

Opinión de una alta personalidad

Madrid 2 á las 10'15 m.

Habla una alta personalidad ministerial.

Allí—decía, refiriéndose á Fili-

pinas,—nada queda de nuestra modestísima escuadra.

Manifestó que la escuadra yankee fué reforzada continuamente, llegando á reunir hasta diez ó doce buques.

Cuando Montojo telegrafió que iba en busca de la escuadra enemiga, el gobierno lo consideró una temeridad.

Orden

Madrid 2 á las 10'15 m.

Se ha ordenado al general Blanco que no embarquen en los buques de cabotaje, militares ni pertrechos de guerra con el fin de evitar sorpresas como la del vapor *Argonauta*.

Conferencia

Madrid 2 á las 10'35 m.

En la madrugada de hoy han conferenciado los señores Capdepón y Aguilera.

No se habló de suspender la fiesta del dos de Mayo que se celebra en Madrid, ni la corrida de toros.

Fusilamiento

Madrid 2 á las 10'40 m.

Washington.—El español Iglesias que trató de volar el *Puritan* ha sido fusilado en Fort Taylor.

Siguen en Tampa 10.000 hombres de infantería y ocho baterías que deben invadir la isla de Cuba.

Temores de combate

Madrid 2 á las 10'40 m.

Los acorazados yankees que bloquean á Cuba irán al encuentro de la escuadra española.

Quiérese acelerar el combate para dar una solución definitiva á la cuestión.

Se supone que el combate será decisivo.

Esponaje.-División

Madrid 2 á las 10'40 m.

Washington.—El gobierno de los Estados Unidos estacionó en Cabo Verde un barco para que espiera los movimientos de la escuadra española.

Vistas las noticias que ha comunicado, se dividirá la escuadra que manda el almirante Mr. Sampson.

Pormenores

Madrid 2 á las 10'50 m.

Washington.—Se ha ordenado de nuevo á los barcos yankees en aguas de Cuba que bombardeen varios puertos á fin de distraer las tropas españolas.

El gobierno de los Estados Unidos se propone dejar incomunicado al general Blanco.

En la edición de esta mañana, debido á una mala interpretación ha aparecido un telegrama diciendo: telegrama oficial del comandante del *María Cristina*, debiendo decir: telegrama oficial del almirante Montojo que iba en el *María Cristina*.

Boletín meteorológico

Día 2 á las 9 de la mañana

Barómetro	759 4 mm.
Termómetro seco	21 4 g. ct.
Máxima al sol	35 2 "
Máxima á la sombra	25 0 "
Mínima á cubierto	15 4 "
Mínima á descubierto	14 4 "
Dirección del viento	S. O.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas	5 0 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas	106 00 "
Lluvia en 24 horas	0 00 mm.
Evaporación en 24 horas	5 4 "
Humedad á las 9	63 "
Ascenso del barómetro en 24 horas	0 0 "
Descenso del id. en id.	2 7 "

Hospitales provincia

Movimiento de enfermos día 29 de Abril de 1898.

Existencia de ayer	Entrados	Salidos	Fallecidos	Quedan
319	3	5	0	317

Al público

En la acreditada *Carneceria Modelo* de la calle de Cererols y en las mesas de los cortantes números 7, 11, 35, 37, 39, 41, 43, 54, 58, 72, 74, 77, 79, 80, 82, 83, 85, se vende Cordero y Carneiro á pesetas 1'50 el Kg.

Imp. de Amengual y Muntaner